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~70 participants
25 nouveaux !

L’arrivée…
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~70 participants
25 nouveaux !

1 très nouveau

L’arrivée…
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Futur Directeur depuis 10mn, et déjà devant faire un speech !
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Marco  Zito : « une pensée amicale pour Pierre Antilogus et pour Pascal Vincent »
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Merci à notre Directeur d’Institut favori !
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Reynald :  « Je remercie le LPNHE pour son accueil chaleureux »
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GT1 Prospectives Physique : Objectifs scientifique à 
court,             moyen et long terme
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Défis à relever, MIF,  AMA, RCMN, COEN

AMA :       Upgrade phase II LHCb ?    Codex-B ?  SHiP ?

Futur des neutrinos  Hyper-K 

RCMN :     RC :  Expérience au-delà de HESS et CTA  ?    GRAND ?

MN : Prochaine génération d’expérience,   DARWIN ?

COEN :    Après les démarrages LSST et DESI

Quel futur ?   4MOST ?    Prime Focus Spectrograph ?

MIF   :      Quelle machine après le HL-LHC ? 

Un collisionneur e+e-, mais lequel ?
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Minutes du Restricted ECFA panel (Ljubljana, 4/2019)
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« La position de l'ECFA est que l'ILC a perdu son statut de projet privilégié pour couvrir la 
physique de précision du Higgs du fait de l'absence de décision du gouvernement japonais 
et qu'il faut considérer pour la stratégie européenne tous les projets (y compris l'ILC) sur le 
même pied. »

cf les                                                               de notre papier pour la stratégie Européenne

……
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Présentation des étudiants
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Agenda
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GT2 : relation avec le personnel ITA
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Retour des présentations, attractivité du labo
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Prospectives techniques, évolution des compétences

14



Gregorio Bernardi / LPNHE-Paris 

Compétences techniques émergentes / à renforcer
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Cf.  Demandes de Postes 2020 (arbitrés le 11/4,
au-delà des 2 postes 2019 en cours) 

Postes Permanents IT

1) IE BAP E    Informatique
2) AI BAP C    Mécanique/bureau d’étude
3) IE BAP C    Electronique

Postes CDD  IT

1) AI BAP C     Fabrication Mécanique
2) IR BAP E     Deep Learning
3) T   BAP J     Gestionnaire
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À présenter aux EAOM
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Débat
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Débat : les institutions du labo

Discussion franche mais amicale :

• L’Hygiène, l’entretien

• La réunion du vendredi :  On va encore essayer de l’améliorer, mais ça marche 
déjà très bien. Continuer à encourager les présentations ITA

• La communication : on a déjà beaucoup de réunions, et la transmission de 
l’information peut-être améliorée, mais c’est un effort collectif, en particulier des 
responsables qui doivent communiquer avec leur équipe ou service.
 Relancer comité éditorial WEB

• Faut-il faire une réunion commune Phys-IT ? Trop grand, sauf à réunir RSR-CDS

• La RSE : des critiques, mais aussi des points positifs, en particulier la progression    
 activité (RSE)  projet (CS). Si on la remplace par des conseils scientifiques plus 
fréquents serons nous capable de tenir le rythme ?

• Le conseil Scientifique : doit-on le reformer ? Si oui, il faudra qu’un groupe de travail 
s’y attelle assez rapidement (fin du mandat printemps 2020). Un président externe au 
laboratoire sera-t-il assez réactif et en mesure d’organiser facilement les sessions ?
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Agenda 
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GT4 : Relations avec les Universites
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Quelques résultats des discussions

•  Rester liés à l’Université de Paris

• Demander un poste de MdC en physique des particules (ATLAS) pour 
compenser les nombreux départs (P. David, P. Schwemling, Sandro, Melissa)

• Peu probable qu’on puisse faire des thèses de 4 ans

• Améliorer la coordination EC et Direction-EC pour augmenter notre influence 
dans les instances de la Fac.

• (a noter Christophe Balland promu Prof, va devoir quitter ses mandats au 
conseil d’UFR et au conseil scientifique de l’UFR)

• La date de la biennale. Choisie en tenant compte des contraintes des EC mais 
date jamais optimale aux périodes de la biennale.
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Les réseaux, La féderation
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Votre implication dans un réseau métier (57 réponses)

16% 2%

6%

10%

15%
8%

43%

Etes vous impliqué dans un 
réseau ?

Non impliqué

Délégation
Régionale
Université

CNRS

Institut (IN2P3)

Collaboration
Internationale

11%

14%

21%

18%

7%

29%

Votre intérêt à être dans un 
réseau

Pour améliorer votre
méthodologie
Pour améliorer votre veille
technologique
Echanges d’informations et de 
pratiques
Pour améliorer vos
compétences et connaissances
Pas d'intérêt

Abstenu

Quelle activité métier et/ou transverse 
vous motiverait pour entrer et/ou vous 
investir dans un réseau métier ?

Simulation de détecteurs
Instrumentation
Programmation en Python scientifique

Une partie de ces réseaux existe déjà

Alors que d’autres personnes sont déjà investis 
dans plusieurs réseaux

23

52%

17%

7%

10%

4% 7%

3%

Quelle est votre moyen de 
communication?

Liste de diffusion par mail

Site Web

Site partagé

CORE

Forum

EtherPAD

Video conférence

Personnes du laboratoire impliquées dans un réseau pas majoritaires : 43% des 57 réponses
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Nomadisme et Télétravail

• Peu d’intérêt suscité pour le télétravail … dû aux contraintes règlementaires
Ou alors parce qu‘il fait bon vivre au labo ;) ?

• le groupe tient à rappeler l’aide et le soutien que ces réseaux peuvent apporter à :
- la veille technologique pour l’amélioration des compétences de leurs membres ;
- l’échange d’informations et de bonnes pratiques.

• Proposition pour informer les nouveaux entrants de l’existence des nombreux réseaux métier :
lors d’une réunion du vendredi
ou
lors de la journée des nouveaux entrants

0
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20

30

40

50

Teletravail Nomadisme Non

Effectuez-vous du télétravail ou du 
nomadisme?
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Travailler en réseau dans le cadre de la Fédération

0
5

10
15
20
25
30
35
40

Oui Non Abstenu

La Fédération peut-elle constituer un 
réseau entre les 3 laboratoires ?
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Est-il souhaitable de travailler en 
réseau au sein de la Fédération ?

• Les problématiques d'approche sont différentes
• Le "réseau" au sein d'une fédération doit répondre à un 

enjeu stratégique, politique et de management pour les 
laboratoires qui la constituent. Cela n'a rien à voir avec un 
réseau métier qui répond à des objectifs concrets de 
partage d'informations, de connaissances, de compétences 
et de veille ou de de formation spécifiques à un métier

• Liens plus forts
• En proposant des thèmes plus proches de nos activités.

Avantages : 
• proximité thématique et géographique
• profiter d'une certaine solidarité 
• contacts plus fréquents possibles
• véritable  développement en commun envisageable

Inconvénients :
• gestion de la pénurie de poste de l'institut
• peut conduire à la mutualisation de ressources 
• aboutir à la suppression de postes
• réduction des moyens techniques dans chaque laboratoire
• risque de voir certains services disparaître dans un des 

laboratoires concernés

Les réponses au sondage pourraient démontrer un faible intérêt pour la fédération : le nombre de 
réponses «se sont abstenus » est plus important que sur le reste du sondage. Ou alors cela reflète un 
manque d’information ?
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Conclusions réseaux / Actions récentes de la Fédération

- Peu d’intérêt pour la fédération ? (à mettre au regard des changements récents et en cours des
directions des unités concernées) Collectif de travail favorisé par des échanges « formels ».

Exemple : Les services informatique des 3 laboratoires de la fédération ont organisé une
première rencontre d’échanges en 2017

Actions récentes de la Fédération :
.
 Le LLR s’est inspiré du système du LPNHE de réservation de salles

 le LPNHE héberge des serveurs de l’APC

 Formation d’une gestionnaire de l’APC par l’administration du LPNHE

 Achat de matériel commun (bras mécanique)

 Comparaison des demandes de postes LPNHE, APC, LLR, aussi bien en ITA qu’en
chercheurs. Bonne cohérence des demandes, soutien mutuel.

Communication insuffisante de la part de la direction, alors qu’un climat de confiance s’est
instauré entre les 3 laboratoires. Possibilité de mettre en œuvre plus d’activités communes. A
relancer dans les mois qui viennent avec les nouvelles directions.
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• Relationnel 
• Environnement de travail 
• Social 
• Organisation 
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• Beaucoup de questions

Certaines très difficiles à résoudre (bureaux)

Petite sélection ci-dessous
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Relations aux autres membres du laboratoire
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• 18 réponses :  Bon ou très bon                      (50%)
• 13 réponses :  Moyen                                     (38%)
• 5 réponses :  Mauvais ou très mauvais        (12%)

 Objectif : Comprendre/résoudre les mauvaises relations et faire passer 
les Moyens en Bon ! 
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Traitement équitable ? Possibilité d’évoluer ?

17 oui   (57%)  contre  13 non (43%)

• Avoir une stratégie d’aide à la promotion des personnels 
• Processus de choix des promotions / Transparence 
• Opacité des décisions de la direction ?? 
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Santé Hygiène et Sécurité

• 18 oui,   12 non
Très insuffisant      formation du laboratoire nécessaire
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Moyens d’information
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• Mieux utiliser les vecteurs de com existants 
• Développer les discussions informelles 
• Inciter à la réflexion 
• Améliorer la communication top->down 

Non (75%)
Oui (25%)

Sans réponse
Nous avons des bons
moyens d’information !
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Conclusions générales
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La biennale : Fallait-il la faire maintenant ?

- Lorsque en Septembre, je vous avais annoncé que je ne demanderai pas 
un autre mandat, j’avais insisté sur l’importance de ne pas changer de 
calendrier pour la biennale et sur les bénéfices qu’on en tirerait.

« Les résultats que nous obtiendrons pour cette biennale dans les 
différent groupes de travail assureront une transition douce avec la 
nouvelle direction : elle disposera de nos travaux de prospective 
et de réflexion pour prendre le labo en main »

- Les résultats de cette biennale, qui se sont déroulés en présence du futur 
directeur, nous ont permis de gagner du temps sur les prospectives 
futures, et de nous clarifier les idées sur de nombreux points.

- Tout ceci …. 34

63% satisfait ou très sat.
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…Dans un endroit convivial
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Hey Jude ! Très convivial
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The Dream Team 2019 !

37Merci à tous d’être venus participer
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Special thanks to 

Rémi Cornat

Vava Gligorov

Isabelle Cossin

Laurence Marquet
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The end !
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